

Importance et conséquences des règles qui ont présidé au partage de l'Afrique en 1884 – 1885

INTRODUCTION

Le congrès de Berlin s'est tenu du 15 novembre 1884 au 23 février 1885 pour définir les modalités de partage de l'Afrique entre les puissances européennes et éviter leur affrontement direct.

Les règles du partage ont été très importantes et caractérisent la bonne entente des puissances européennes rivales.

Mais les conséquences ont été catastrophiques pour le continent africain.

I / IMPORTANCE

- D'abord l'objectif de la conférence était de régler les conditions de développement du commerce et de la civilisation dans certaines régions d'Afrique
- A l'issue de discussions six textes ont été adoptés
- Ainsi le bassin conventionnel du Congo est une zone de libre échange pour toutes les puissances
- Le Congo est reconnu Etat indépendant, propriété du roi Léopold II de Belgique
- Le Portugal conserve l'enclave de Cabinda
- L'annexion d'un territoire côtier par une puissance, lui donne le droit d'occuper l'hinterland jusqu'à la rencontre d'un obstacle naturel ou d'une autre puissance

II / CONSEQUENCES

- En 1880 à peine le dixième de l'Afrique était aux mains des européens et en 20 ans tout le reste est pris
- La ruée impérialiste sur l'Afrique a entraîné la liquidation de la résistance africaine parfois par des massacres
- L'impérialisme a entraîné des déplacements de populations, des destructions des sociétés et des états africains
- Parfois de sérieuses rivalités entre puissances impérialistes (ex : affaire de Fachoda en 1898)
- Les puissances européennes se sont partagées l'Afrique sans tenir compte des besoins des peuples autochtones et des réalités naturelles. Les frontières artificielles et arbitraires que les européens ont tracées et imposées continuent par diviser jusqu'alors des groupes ethniques. Elles sont également la source des différends qui opposent aujourd'hui des pays frontaliers

CONCLUSION

Ainsi avec la conférence de Berlin, les européens bien rivaux ont pu s'entendre pour occuper l'Afrique. Ils ont fini par diviser les africains pour mieux les affaiblir et occuper facilement le continent.

2002 : commentaire